



La presse révisionniste soviétique présente l'argent, comme moteur de l'économie, ici, en tête de la locomotive : un rouble.

dans les usines.» «Cela montre que la révolution n'est pas terminée.» Ces propos du président Mao indiquent combien la Grande Révolution culturelle prolétarienne est nécessaire, ils nous font aussi comprendre plus clairement que pour ce qui est de la propriété comme dans toute autre question, nous ne pouvons pas nous borner à envisager les choses dans leur forme apparente, mais nous devons en discerner le contenu réel. Il est tout à fait juste d'attacher une grande importance au rôle décisif de la propriété dans les rapports de production. On aurait toutefois tort de ne pas observer avec toute l'attention voulue si le problème de la propriété a été résolu effectivement ou seulement en apparence; on aurait tort de négliger la rétroaction sur la propriété des deux autres éléments des rapports de production — les rapports entre les hommes et la forme de répartition —, et la rétroaction de la superstructure sur l'infrastructure économique, car ces deux éléments et la superstructure jouent un rôle décisif dans des conditions données. La politique est l'expression concentrée de l'économie. La ligne idéologique et politique, la classe qui exerce la direction sont les facteurs qui déterminent à quelle classe appartiennent en réalité ces usines. Nos camarades peuvent se rappeler comment une entreprise relevant du capitalisme bureaucratique ou du capitalisme national devenait entreprise socialiste: en y envoyant un de nos représentants de la commission de contrôle militaire ou du secteur public, pour la transformer en application de la ligne et des mesures politiques du Parti, n'est-ce pas? Tout changement important du système de propriété au cours de l'histoire, tant lors de la substitution du système féodal à l'esclavagisme que pendant celle du capitalisme au féodalisme, a invariablement commencé par la prise du pouvoir, pour passer ensuite, en s'appuyant sur la force du pouvoir conquis, à la transformation sur une vaste échelle de la propriété, et à la consolidation et au développement du nouveau système de propriété. Il en va de même a fortiori pour la propriété publique

socialiste qui, elle, ne peut naître sous la dictature de la bourgeoisie. Le capital bureaucratique — qui intervenait pour 80% dans l'industrie de l'ancienne Chine — n'a pu être transformé en propriété du peuple entier qu'après la victoire de l'Armée populaire de libération sur Tchiang Kai-shek. De même, la restauration du capitalisme commence nécessairement par la prise du pouvoir de direction, par l'altération de la ligne et des mesures politiques du Parti. N'est-ce pas ainsi que Khrouchtchev et Brejnev ont changé le système de propriété en Union soviétique? Et que Liou Chao-chi et Lin Piao ont changé, à des degrés différents, la nature d'un certain nombre de nos usines et de nos entreprises?

Nous devons aussi être conscients du fait que nous pratiquons en ce moment le système marchand. Le président Mao a dit: «Notre pays pratique à l'heure actuelle le système marchand, et le système des salaires est inégal, il y a les salaires à huit échelons, etc. Tout cela, on ne peut que le restreindre sous la dictature du prolétariat. C'est pourquoi, si des gens comme Lin Piao accèdent au pouvoir, il leur est très facile d'instaurer le régime capitaliste.» Cet état de choses que souligne le président Mao ne saurait changer à bref délai. Citons l'exemple des communes populaires de la périphérie de Changhaï où le développement économique a été relativement rapide à l'échelon de la commune et à celui de la brigade de production: dans les immobilisations afférentes aux trois échelons de propriété, la commune compte pour 34,2%, la brigade pour 15,1% seulement, et l'équipe pour 50,7%. A envisager uniquement les conditions économiques des communes populaires, il faudra encore beaucoup de temps pour que le rôle d'unité comptable de base puisse passer du niveau de l'équipe de production à celui de la brigade, puis au niveau de la commune. Et même lorsque la commune sera devenue l'unité comptable, il s'agira encore d'un système de propriété collective. Par consé-